

CAPITULO III.- Investigación Acerca del Problema de Violencia a la Mujer

En el presente capítulo se aborda el planteamiento del problema, así como los supuestos o interrogantes que dieron origen al trabajo de tesis, así mismo se explica cual fue el proceso metodológico que se siguió para la obtención de la información.

En este mismo capítulo se manejan también los resultados obtenidos durante la fase de indagación presentado en forma concentrada a través de cuadros, así como el análisis y conclusiones a las que se llegó en relación al tema que se aborda en este trabajo de investigación.

3.1 Planteamiento del Problema

Es innegable que en el seno del hogar la violencia permea con frecuencia las relaciones entre hombres y mujeres, entre las principales

modalidades, de esta violencia se encuentran las agresiones verbales, la prohibición al contacto con la familia, las relaciones sexuales forzadas, el confinamiento en el hogar, las amenazas, las agresiones físicas etc., afectando a las mujeres de todas las edades, niveles educativos y clases sociales.

Por otro lado la sociedad genera, a través de distintos medios, conductas de adaptación hacia las mujeres y esto provoca la repetición de estas conductas como parte de su vida cotidiana.

Cabe aclarar, que es muy difícil poseer cifras estimativas adecuadas, pues hay mujeres que han sido golpeadas pero pudieron separarse y no volver a vivir esta situación, esto no se puede registrar, y además las mujeres que logran una nueva vida muchas veces no desean hablar de su experiencia nefasta.

Muchas otras están en un virtual cautiverio y muy controladas, por lo que no llegan a los lugares de asistencia o de denuncia.

De todas maneras la cantidad de mujeres golpeadas es tan grande que es desolador pensar que todavía hay que convencer a algunos de la existencia de este problema, nos menciona Graciela Ferreira (1).

En Venezuela, según la profesora Ofelia Alvarez de FUNDA -Mujer refiere que de las parejas que solicitan ayuda el 20% es maltratada físicamente y el 50% verbal y psicológicamente.

En el Distrito Federal, entre los hechos violentos denunciados durante el primer semestre del 1995, aproximadamente el 54% corresponde a violaciones, 8% a intentos de violación, 33% a abusos sexuales y el 5% restante a estupro, hostigamiento y adulterio.

En relación con lo que esta sucediendo con las estadísticas de los casos atendidos en la ciudad de Hermosillo, se visito la Procuraduría General de Justicia para conocer el índice de este problema, en donde se nos informó que este dato no se podía proporcionar, debido a la discreción o anonimato de las personas que son atendidas en esta institución.

Por todo lo anteriormente expuesto y considerando que la violencia conyugal es un problema social que repercute en la esfera familiar con las consecuentes implicaciones sociales que esta conlleva en las parejas objeto de la misma, nos interesa conocer que factores influyen para que las mujeres que sufren violencia conyugal no denuncien, ni acudan en busca de atención ante las instancias que les compete atender esta problemática, ya sea como una alternativa para mejorar su situación o resolver en definitiva la misma.

3.2 Objetivos

* Caracterizar a la mujer que sufre violencia conyugal

* Conocer cuales son los obstáculos y/o condiciones que presentan estas mujeres para no denunciar el problema ante las instancias competentes

* Presentar una propuesta de intervención del Trabajo Social encaminado a orientar sobre esta problemática.

3.3 Supuestos a Comprobar

* La mujer que vive en violencia conyugal no demanda, ni denuncia su problema por miedo a enfrentar la vida diaria sola y sin ningún apoyo económico

* La mujer que vive en violencia conyugal no siente apoyo institucional para enfrentar su problema

* Las mujeres que viven la violencia se sienten incapacitada para realizar una actividad productiva que las lleve a solventar los gastos generados en la manutención de sus hijos

* La mujer que vive en violencia conyugal siente temor a mas agresiones de su pareja contra ella y sus hijos si se atreve a denunciar el problema.

3.4 Diseño de la Investigación

3.4.1 Instrumento de Recabación de Datos

Primeramente se realizaron visitas domiciliarias con el objeto de ganarse la confianza de la gente, ya que debido al problema a investigar no se puede aplicar un cuestionario con parámetros tan formales para conocer el problema.

Una vez realizadas las visitas necesarias a las familias se elaboró el cuestionario; es decir a través de lo que las mujeres exponían se elaboraron relatos de vida de cada señora entrevistada,

esto nos dio pautas para realizar una serie de preguntas en un cuestionario y así mismo facilitar el vaciado e interpretación de la información obtenida, dicho cuestionario está estructurado de la siguiente manera:

Datos generales de la señora entrevistada como: la edad, el estado civil, la escolaridad, el número de parejas que ha tenido, la ocupación, el lugar de origen y el número de hijos; en el apartado segundo sobre los hijos y la pareja referente a la edad, la escolaridad, la ocupación y el ingreso familiar.

En el tercer apartado preguntas encaminadas a conocer la vivienda: propia o rentada, el material de block, ladrillo o lamina de cartón, el número de recamaras, si tiene cocina, baño, comedor o solo un cuarto sin divisiones.

En el apartado cuarto se elaboraron preguntas para conocer la dinámica familiar de las mujeres entrevistadas, por mencionar algunas: la existencia del problema de violencia conyugal,

¿cuantos años hace?; ¿ cuál fue el principal problema de sus primeras discusiones?; la edad de ambos cuando empezaron a vivir en violencia; ¿que tipo de violencia sufre o ha sufrido?; ¿porque permanece viviendo en violencia?; ¿ porque no denuncia o denunciaba el problema de violencia?; ¿ ha solicitado apoyo institucional?; ¿ha sentido que el apoyo institucional ha sido lo que usted deseaba? Y ¿porque?; entre otras preguntas...

3.4.2 Selección de la Muestra

Todos los casos de mujeres que fueron víctimas de violencia conyugal que se entrevistaron fueron elegidos del Centro Integral de Apoyo a la Mujer ubicado en la colonia Solidaridad, donde estos fueron atendidos, y otros son mujeres fundadoras del centro que tuvieron problemas de violencia conyugal; cabe señalar que se tenían mas casos solo que al momento de realizar las entrevistas el centro fue cerrado y no se pudo contar con mas direcciones para ampliar la muestra, realizando una muestra de diez casos.

3.4.3 Levantamiento de la Información

Para recopilar toda la información obtenida fue necesario realizar de dos a tres visitas domiciliarias por cada caso, esta se llevo a cabo através de una entrevista estructurada donde se le preguntaba por su organización familiar y su situación económica, como el número de hijos, sus edades y escolaridad, tipo de vivienda, sus ingresos y egresos etc. con el fin de ganar la confianza de las señoras; en la otra visita se retomaba la situación de pareja donde ellas mismas platicaban su problemática de violencia, dejándolas que expusieran todo lo que ellas deseaban, sin desviarse del tema central; la tercera ocasión que se le visitaba se retomaba nuevamente el tema con relación a la pareja es decir cuestiones que se desconocían y eran de suma importancia para fines de este estudio; cabe mencionar que toda la información obtenida fue de gran apoyo, logrando ganarse la confianza de las personas y brindando un apoyo moral y orientando a las parejas sobre las instancias a las que pueden acudir para la atención de la problemática en la que se encuentran.

3.4.4. Presentación de los Datos

1.- Datos Generales de las mujeres entrevistadas

1.1 Edad de las Mujeres

Edades	Frecuencia	%
a)23 a 26 años	2	20
b)27 a 30 años	3	30
c) 31 a 34 años	2	20
d)35 o mas	3	30
Total	10	100%

En el presente cuadro se muestra la edad de las mujeres entrevistadas ocupando un porcentaje igual de 30% las frecuencias de edad de 27 a 30 y de 35 o mas, encontrando un porcentaje de 20% las que tienen de 23 a 26 años y las de 31 a 34 años.

1.2 Estado Civil

Estado civil	Frecuencia	%
a) Casada	3	30
b) Unión libre	5	50
c)no tiene pareja	2	20
Total	10	100%

Estas cifras nos muestra que un 50% de las mujeres entrevistadas viven en unión libre con su pareja, un 30% de estas son casadas legalmente y el 20% restante no tienen pareja actualmente.

1.3 Escolaridad

Escolaridad	Frecuencia	%
a) Primaria incomp.	3	30
b) Secundaria incompleta	3	30
c) Preparatoria incompleta	1	10
d) C. Técnica incom	3	30
Total	10	100%

Con respecto a la escolaridad de las mujeres entrevistadas encontramos que el 30% tienen la primaria incompleta, otro 30% la secundaria incompleta, un 30% empezaron con alguna carrera técnica como curso de computación o secretariado pero no lo terminaron y por último solo un 10 % tiene inconclusa la preparatoria.

1.4 ¿Cuántas parejas ha tenido?

No. De Parejas	Frecuencia	%
a)1	6	60
b)2	1	10
c)3	3	30
Total	10	100%

De las mujeres entrevistadas nos encontramos que un 60% siempre han permanecido con la misma pareja, un 30% han tenido 3 parejas y un 10% restante 2.

1.5 Ocupación de las Mujeres

Ocupación	Frecuencia	%
a)Empleada	3	30
b)Hogar	7	70
Total	10	100%

El 70% de la muestra seleccionada manifiesta dedicarse a los quehaceres del hogar y el 30% cuenta con un empleo remunerado.

1.6 Lugar de origen

Origen	Frecuencia	%
a) Hermosillo	5	50
b) Obregón	3	30
c) Guaymas	1	10
d) Sinaloa	1	10
Total	10	100%

De las mujeres entrevistadas un 50% son de Hermosillo, un 30% son de Obregon, un 10% de Guaymas y por ultimo un 10% vienen de otro Estado.

1.7 Número de hijos

No. de Hijos	Frecuencia	%
a) 1 a 3	6	60
b) 4 a 6	4	40
Total	10	100%

El número de hijos que tienen las mujeres que se entrevistaron varían, nos encontramos que un 60% tienen de uno a tres hijos y el 40% de 4 a 6 hijos.

II.- Datos Generales de la Pareja

II.1 Edad de la Pareja

Edad	Frecuencia	%
a)25 años a 35 años	5	50
b)36años a 46 años	1	10
c)47 años o más	2	20
d) no tiene pareja	2	20
Total	10	100%

En relación a la edad de las parejas de las mujeres entrevistadas encontramos que un 50% tienen de 25 a 35 años, un 20% tienen de 47 años a más, solo un 10% tienen de 36 a 46 años.

II.2.-Escolaridad de la Pareja

Escolaridad	Frecuencia	%
a) primaria incompleta	4	50
b) secundaria incom.	4	50
Total	8	100%

De las mujeres entrevistadas 8 tienen actualmente pareja de esto el 50% tienen la primaria incompleta y el otro 50% no terminaron con la secundaria.

II.3.- Ocupación de la Pareja

Ocupación	Frecuencia	%
a) Empleado	6	75
b) Albañil	2	25
Total	8	100 %

El 75% de las parejas de las mujeres entrevistadas son empleados y el 25% tienen por ocupación ser albañiles.

II.4.- Edades de los Hijos

Edades	Frecuencia	%
a)1 año a 5 años	7	22.5
b)6 años a 10 años	8	25.8
c)11 años a 15 años	7	22.5
d)16 años a 20 años	7	22.5
e)21 años a 25 años	2	6.4
Total	31	99.7%

Las edades de los hijos de las mujeres entrevistadas son de 6 a 10 años en un 25.8%, correspondiendo un 22.5% respectivamente para las edades de 1 a 5, de 11 a 15 y de 16 a 20 y un 6.4% lo ocupan las edades de 21 a 25 años.

II.5.- Escolaridad de los Hijos

Escolaridad	Frecuencia	%
a) Kinder	3	9.6
b)Primaria	9	29.0
c)Secundaria	11	35.4
d)Preparatoria	2	6.4
e)Menor de edad	5	16.1
f) discapacitado	1	3.2
Total	31	99.7%

Respecto a la escolaridad de los hijos de las mujeres entrevistadas el 35.4% tienen la secundaria, el 29% la primaria, el 16.1% son menores de edad, el 9.6% asisten a preescolar, el 6.4% cursaron la preparatoria y el 3.2% sufre discapacidad.

II.6.- Ocupación de los hijos

Ocupación	Frecuencia	%
a)Estudiante	15	48.3
b)Empleado	6	19.3
c)Hogar	4	12.9
d) Centro de readaptación	1	3.2
e) menor de edad	5	16.1
Total	31	99.8%

La ocupación de los hijos de las mujeres entrevistadas un 48.3% están actualmente estudiando, el 19.3% son empleados, un 16.1% son menores de edad, el 12.9% ayudan al hogar y el 3.2% se encuentra interno en el centro de readaptación.

II.7.- Ingreso Familiar Por Semana

Ingreso	Frecuencia	%
a)250 1 350	7	70
b)351 a 450	1	10
c)451 a 550	0	0
d)551 a 650	2	20
Total	10	100%

El 70% de las familias de las mujeres entrevistadas perciben de 250 a 350 pesos a la semana, un 20% es de 551 a 650 pesos y el 10% restante tienen un ingreso de 351 a 450 pesos a la semana.

III.- Datos de la vivienda

III.1.- Tipo de la vivienda

Tipo de vivienda	Frecuencia	%
a) Propia	7	70
b) Rentada	3	30
Total	10	100%

Las viviendas que habitan las mujeres entrevistadas un 70% de la muestra respondió que era propia y un 30% esta pagando renta.

III.2.- Material de la vivienda

Material	Frecuencia	%
a) Block	5	50
b) Ladrillo	4	40
c) Lamina de cartón	1	10
Total	10	100%

La construcción de las viviendas de las mujeres entrevistadas predomina el block en un 50%, un 40% de las viviendas son de material de ladrillo y solo un 10% de lámina de cartón.

III.3.- Distribución de la vivienda

Distribución	Frecuencia	%
a)Cocina, recamara, baño	5	50
b)Cocina, recamara, comedor, baño	2	20
c)Un cuarto sin divisiones	3	30
Total	10	100%

La distribución de las viviendas de las mujeres entrevistadas un 50% tienen cocina, recamara y baño, un 30% habitan en un cuarto sin divisiones y un 20% la constituyen además de la cocina recamara y baño un comedor.

IV.- Dinámica Familiar

IV.1.- Existe actualmente el problema de violencia en su hogar con su pareja?

Existencia	Frecuencia	%
Si	5	50
No	5	50
Total	10	100%

El 50% de las mujeres entrevistadas respondieron que están viviendo en violencia conyugal actualmente y el otro 50% no la está viviendo en la actualidad.

a).- Tiempo de Vivir en Violencia

Tiempo de vivir en violencia	Frecuencia	%
a) de 4 a 7 años	2	60
b) de 8 a 10 años	5	40
Total	5	100%

De las mujeres que están viviendo en violencia conyugal un 60% hace de 4 a 7 años, un 40% tienen de 8 a 10 años viviendo.

Tiempo de No Vivir en Violencia

Tiempo de no vivir en violencia	Frecuencia	%
a) de 5 meses a 1 año	2	40
b) de 8 años o más	3	60
Total	5	50%

Las mujeres que actualmente no están viviendo en violencia conyugal un 60% hace de 8 años o más que no están con el problema y por ultimo un 40% tienen de 5 meses a 1 año que ha superado el problema.

IV.2 Cual fue el principal problema de sus primeras discusiones?

Problema	Frecuencia	%
a)Alcohol	9	90
b) Problemas de pareja	1	10
Total	10	100%

El 90% de las mujeres entrevistadas respondieron que el principal problema de sus discusiones con su pareja es el alcohol y el 10% restante respondió que eran problema de pareja.

IV.3 Qué edad tenía cuando empezó a vivir con su pareja en violencia?

Edad	Frecuencia	%
a)15 años a 25 años	8	80
b)26 años a 35 años	1	10
c)36 años a 46 años	1	10
Total	10	100%

De las mujeres entrevistadas el 80% respondió que empezó a vivir en violencia conyugal en un rango de edad de 15 a 25 años, un 10% tenía de 26 a 35 años y el 10% restante entre 36 a 46 años.

IV.4 ¿Qué edad tenía su pareja?

Edad	Frecuencia	%
a)17 años a 27 años	6	60
b)28 años a 38 años	1	10
c)39 años a 50 años	3	30
Total	10	100%

Un 60% de las parejas tenían una edad entre los 17 a los 27 años, un 30% en el rango de 39 a los 50 años y el 10% de 28 a 38 años.

IV.5 ¿Qué tipo de violencia ha sufrido?

Tipo de Violencia	Frecuencia	%
a) Físico, Psicológico y Sexual	3	30
b) Físico y Psicológico	4	40
c) Psicológico	3	30
Total	10	100%

El 40% de las mujeres entrevistadas manifiestan haber sufrido violencia de tipo físico y psicológico, el 30% refirieron que sufren maltrato físico, psicológico y sexual, por último el 30% manifestó maltrato psicológico.

IV.10 ¿Ha sentido que el apoyo institucional es lo que usted deseaba?

Apoyo Institucional	Frecuencia	%
Si	3	30
No	3	30
No solicito apoyo	4	40
Total	10	100%

De las mujeres entrevistadas el 30% comentaron que el apoyo institucional que solicitaron si era lo que ellas deseaban, otro 30% manifestó que no cubrió con sus expectativas al solicitar el apoyo institucional y el 40% restante no solicito apoyo a ninguna institución.

Porqué

Porqué	Frecuencia	%
a) La ayudaron a salir del problema	3	30
b) No pudo salir del problema	1	10
c) No le gusto el apoyo brindado	1	10
d) La dejaron con los tramites inconcluso	1	10
e) No ha solicitado apoyo	4	40
Total	10	100%

De las mujeres que si solicitaron apoyo a alguna institución un 30% respondió que si la ayudaron a solucionar su problema, un 10% no sintió que le ayudaron a salir del problema, un 10% no le gusto el apoyo que le brindaron y un 10% sintió que lo dejaron con los tramites sin terminar.

IV.11 En caso de aun existir el problema ¿Tiene la manera de cómo solventar sus propios gastos y/o de sus hijos?

Se puede sostener	Frecuencia	%
Si	8	80
No	2	20
Total	10	100%

Un 80% de las mujeres entrevistadas siente que si puede solventar los gastos propios y/o de sus hijos y el 20% restante siente que no pueden trabajar para solventar gastos.

IV.12 ¿Siente usted que necesita capacitarse en algo para salir adelante?

Capacitación	Frecuencia	%
Si	4	40
No	6	60
Total	10	100%

De las mujeres entrevistadas un 40% si desea capacitarse en algo para superarse y un 60% respondió que no.

¿ De que tipo?

De que tipo	Frecuencia	%
a) Terminar la secundaria	3	30
b) Terminar la preparatoria	1	10
c) No desea nada	6	60
Total	10	100%

De las que dijeron que si, el 30% desea terminar la secundaria y el 20% terminar la preparatoria y el 60% no siente que necesita capacitarse en algo.

IV.13 ¿Le gustaría que existiera algún centro de capacitación cerca de su casa?

Te gustaría?	Frecuencia	%
Si	7	70
No	3	30
Total	10	100%

De las mujeres entrevistadas el 70% respondió que si le gustaría que existiera algún centro de capacitación cerca de su casa y un 30 % le da lo mismo si existe o no.

IV.14 ¿Acudiría usted a recibir algún tipo de capacitación?

Acudirías?	Frecuencia	%
Si	2	20
No	8	80
Total	10	100%

Un 80% de las mujeres entrevistadas no les interesa acudir a ningún tipo de capacitación, un 20% si les interesa aprender algo.

Porqué?

Porqué?	Frecuencia	%
a) Para superarse	2	20
b) Por su pareja	1	10
c) Por los hijos	4	40
d) No le gusta	1	10
e) Por el Trabajo	2	20
Total	10	100%

Un 40% de las mujeres entrevistadas respondieron, que por los hijos ya que son pequeños, un 20% por el horario del trabajo, un 10% porque su pareja no la deja y un 10% no le gusta asistir.

IV.15 ¿En qué oficio le gustaría capacitarse?

Capacitación	Frecuencia	%
a) Manualidades	1	10
b) Algo útil	2	20
c) Secretariado	1	10
d) Costura	2	20
e) Computación	1	10
f) No le interesa nada	3	30
Total	10	100%

De las mujeres entrevistadas un 30 % no le interesa aprender nada, el 20% le gustaría aprender algo útil, de igual porcentaje aprender hacer costura, en aprender manualidades, secretariado y computación respondieron en cada una de ellas un 10%.

IV.16 ¿Pertenece a alguna religión?

Religión	Frecuencia	%
a) Católica	7	70
b) Protestante	2	20
c) Ninguna	1	10
Total	10	100%

El 70% de las mujeres entrevistadas pertenece a la religión católica, un 20% son protestante y un 10% no pertenece a ninguna religión.

IV.17 En caso de haber superado el problema ¿Con ayuda de quien salió adelante?

Quién la ayudó?	Frecuencia	%
a) No lo ha superado	5	50
b)Ella sola	2	20
c)Psicóloga	2	20
e) Por viudez	1	10
Total	10	100%

De las mujeres entrevistadas un 50% no ha superado el problema de violencia conyugal, el 20% ellas sola pudieron salir del problema, de igual porcentaje superaron el problema con ayuda profesional de un psicólogo y por ultimo un 10% salió del problema ya que su pareja murió por causa del alcohol.

IV.18 ¿Qué la impulso a salir del problema?

Quien la impulso	Frecuencia	%
a) No lo ha superado	5	50
b) Los hijos	4	40
c) Quedo viuda	1	10
Total	10	100%

Un 50% de las mujeres entrevistadas no ha superado el problema, un 40% los hijos la impulsaron a salir del problema de la violencia y el 10% supero el problema porque se murió el señor.

3.4.5 INTERPRETACION DE LOS DATOS

Para llevar a cabo el análisis de la información, primeramente presentaremos las características generales de las mujeres que formaron la muestra para este estudio, encontrándose que la edad de estas un 30% la ocupa la frecuencia de 27 a 30 años y un porcentaje similar la de 35 a más años, un 20% las edades de 23 a 26 años y de 31 a 34 años; como podemos observar la muestra de las mujeres entrevistadas, son mujeres jóvenes, esto reafirma la posición de algunos autores de que la violencia conyugal se presenta en cualquier edad, además la falta de información sobre el problema en los jóvenes agrava la situación.

Por lo que respecta al estado civil el 50% de la muestra manifestó vivir en unión libre con su pareja, el 30% esta casada legalmente y el 20% no tiene pareja actualmente, manifiestan que el estado civil no tiene importancia para ellas, por lo que no representa una agravante mas del problema.

En lo que respecta a la escolaridad el 90% de las mujeres entrevistadas no lograron complementar una educación media básica solo el 10% manifestó tener la preparatoria incompleta, lo que se observa que la escolaridad es mínima y esto ocasiona que no se puedan emplear muy fácilmente en un puesto bien remunerado para el sostenimiento de toda la familia.

El 60% de las mujeres entrevistadas han tenido una sola pareja y este no les ha permitido relacionarse socialmente con nadie, en ocasiones ni con los vecinos, provocando que la mujer permanezca sola encerrada en su casa, sin que tenga convivencia con los que la rodean, un 30% manifestó haber tenido tres parejas y un 10% dos parejas.

En lo que respecta a la ocupación solo un 30% de las mujeres tienen una ocupación fuera del hogar, el 70% se queda en el hogar, lo que crea una dependencia económica de su pareja, no permitiéndoles participar en la toma de decisiones en lo que a control de gastos se refiere, ni a la distribución del dinero.

En cuanto al origen de las mujeres entrevistadas el 50% de las mujeres son de Hermosillo, el 40% viene de otras partes del Estado y el 10 de otro Estado, manifestando que las amistades de su pareja influye para que ellos sean agresivos y violentos, por tal motivos, un 50% de la muestra cambiaron de ciudad para buscar nuevas amistades y formas de vida diferentes.

En relación al número de hijos el 60% de las mujeres encuestadas tienen de uno a tres hijos y un 40% de 4 a 6, por lo que podemos observar, la mayoría no son familia numerosas, y no darán el mismo ejemplo a múltiples hijos.

Por lo que respecta a la edad de la pareja encontramos que el 50% tiene un rango de edad de 25 a 35 años, el 20% de 47 a mas, un 10% de 36 a 46 y el 20% restante no tiene pareja, lo que podemos observar es que el hombre se encuentra también en una edad joven, lo que nos hace pensar que tampoco tiene conciencia del problema, ni información sobre lo que significa vivir en pareja y formar una familia.

En lo que respecta a la escolaridad de la pareja el 100% de la muestra no alcanzo a cursar el nivel medio básico, lo que ocasiona que no pueda ocuparse en un trabajo bien remunerado lo cual comprobamos que el 75% de

las parejas de las mujeres entrevistadas sean empleados con un salario mínimo y el 25% tengan por ocupación ser albañiles, por lo que la situación económica en que viven les afecta causándoles stres y frustración ante la crisis que se vive en la actualidad la cual desahoga violentamente en su familia.

En lo que respecta a las edades de los hijos observamos que el 70.8% fluctúan en una edad de 1 a 15 años y el 28.9% de 16 a 25 años, lo que nos muestra que las familias se componen por hijos de edades jóvenes y que están observando desde temprana edad problemática que entorpecen su desarrollo normal.

Con respecto a la escolaridad de los hijos de las mujeres entrevistadas, encontramos que un 35.4% tienen la secundaria, un 29.0% tienen la primaria, un 16.1% son menores de edad, el 9.6% se encuentran en el kinder, un 6.4% tienen la preparatoria y un 3.2% es

discapacitado y no tuvo oportunidad de realizar ningún tipo de educación, esto nos muestra que la mayoría de los hijos tienen únicamente la educación básica no permitiéndoles continuar con los estudios por motivos económicos y se tienen que incorporar al mercado de trabajo empleándose con sueldos pocos remunerados y así ayudar al sostenimiento familiar.

La ocupación de los hijos un 48.3% son estudiantes, el 19.3% son empleados, un 12.9% ayudan a los que hacen del hogar lo anterior nos muestra que una porción mínima es la que se encuentra estudiando y la otra parte se tiene que incorporar a las labores domésticas y de trabajo; el resto de los hijos un 16.1 son menores de edad y el 3.2 se encuentra en el centro de readaptación por lo que podemos deducir que los empleos que adquirirán los hijos serán con salarios mínimos, debido a la educación que recibieron donde se observa que es básica.

Por lo que respecta al ingreso familiar encontramos que este es insuficiente ya que un 70% de las familias percibe un salario de 250 a 350 a la semana, un 20% de 551 a 650 y el 10% de 351 a 450 pesos, como vemos la mayor proporción adquieren ingresos mínimos para sostener a una familia de alrededor de 3 a 5 miembros solventando los gastos únicamente de alimentación, dejando a un lado lo que es vestido y vivienda.

Otro rubro por mencionar de las mujeres entrevistadas es el tipo de vivienda, un 70% son propias y un 30% son rentadas, el desarrollo en la construcción de las viviendas en su mayoría las casas son autoconstruidas en tiempo extra a su jornada laboral, por su bajo salario, el material utilizado va en un 50% de block, un 40% de ladrillo y el 10% restante de lámina de cartón, todo esto en la medida de las posibilidades económicas de cada familia, con una distribución escasa ya que un 50% solo tienen cocina, recamara y baño, un 30% tienen un cuarto sin divisiones y el 20% cocina, recamara, comedor y baño.

En esta segunda parte trataremos el problema de violencia, en las familias entrevistadas encontramos que en la actualidad el 50% manifestó que si la sufren a la fecha de la investigación y el otro 50% que ya no, pero sin embargo fueron víctimas de ella por algún tiempo.

De las mujeres que manifestaron estar sufriendo violencia el 60% tiene de 4 a 7 años en esta situación y el 40% de 8 a 10 años, lo que nos parece un tiempo muy prolongado para que estas mujeres no se den cuenta de la situación por la que atraviesan y esto provoca que se vayan acumulando otros problemas como la situación económica, el no tener a donde irse a vivir, la crianza de los hijos, etc., que hace mas difícil su situación y la de su familia.

De las mujeres que manifestaron que ya no vivían en violencia el 60% tenía de 8 años a mas y el 40% de 5 meses a 1 año, esto manifiesta que el trabajo para auxiliar a

estas mujeres esta muy incipiente y todavía a las instituciones y a los profesionistas nos falta mucho camino que recorrer en las alternativas de solución a esta problemática.

El 90% de las mujeres entrevistadas refirieron que el alcohol es el mas grave problema que obstaculiza las relaciones entre su pareja y el 10% tiene problemas de otro tipo (como familiares); el alcoholismo en si no es una causa de violencia doméstica sino que es un elemento catalizador que desencadena a esta. Unos de los comentarios vertidos por algunas mujeres fueron " si no hubiera llegado tomado no se habría enojado por una simplada" o la " cerveza lo vuelve loco luego luego" , el ingerir bebidas alcohólicas todos los dias o los fines de semana ocasiona en gran parte que se presente este tipo de actitudes.

La mujer que sufre violencia conyugal en su mayoría empieza a vivirla desde jóvenes, un 80% de las mujeres entrevistadas tenían la

edad de 15 a 25 años, un 20% de 26 a 46 años, por lo que consideramos que una gran mayoría por su juventud no tienen en ocasiones un concepto muy claro de los que es vivir en pareja por lo que desconocen como actuar ante su problemática.

Respecto a la edad que tenía la pareja cuando empezaron a vivir en violencia un 60% tenía de 17 a 27 años y un 40% de 28 a 50 años, como podemos observar el hombre golpeador, una gran porción es joven por lo que consideramos que al igual que la mujer desconocen lo que significa el formar una familia así como vivir sin violencia en pareja, como enfrentar los problemas del alcohol, empleo y amistades sin agredir a la familia.

En relación al tipo de violencia que han sufrido las mujeres entrevistadas un 70% fue física y psicológica, un 30% a parte de las dos anteriores es agredida sexualmente y un 30% solo es maltratada psicológicamente, como

podemos observar el mayor porcentaje lo ocupa primero el maltrato psicológico y físico ya que cualquier tipo de maltrato ocasiona un trastorno psicológico, provocando una baja autoestima lo que no permite un desarrollo normal y de afecto hacia sus hijos y a su pareja.

En relación al supuesto que nos dice "que la mujer que vive en violencia conyugal, no denuncia ni demanda su problema por miedo a enfrentar la vida diaria sola y sin ningún apoyo económico" lo comprobamos al preguntar el ¿porqué ha permanecido viviendo en violencia conyugal? Por lo que el 70% de las mujeres entrevistadas permanece viviendo en violencia porque considera que no puede salir adelante sola con los hijos, en lo económico; este tipo de mujeres con baja escolaridad tendrá un empleo poco remunerado para su manutención además teme causarles daños psicológicos por la falta de la figura paterna. Su desvalorización como persona la impide colocar su autoprotección como prioridad, las opiniones de las mujeres

maltratadas fueron "que les voy a decir a mis hijos cuando estén grandes", "él me tiene amenazada por quitarme a mis hijos si me separo de él" piensan que " a donde se vaya su pareja la seguirá molestando ya sea con los hijos o insultándola y/o golpeándola"; por otro lado un 20% no saben a dónde irse a vivir con sus hijos y un 10% piensan que es la cruz que le tocó llevar.

En lo que respecta a los antecedentes de violencia familiar de las mujeres entrevistadas un 80% no existe y un 20% de estas si existe, estos porcentajes nos indica que es mínimo el porcentaje en que la mujer recibió en su hogar el mismo ejemplo por lo que no es determinante para que se de o no en su vida actual.

Igualmente detectamos que en las familias de las parejas de las mujeres entrevistadas tampoco existe antecedentes, un 75% no presentan antecedentes de violencia familiar y un 25 % si son de familias violentas, esto no

quiere decir que no es determinante esta causal como lo mencionan algunos autores, además algunos hombres lo aprenden al ver comportamientos violentos de otros hombres ó la misma sociedad dispone que el hombre es el que ejerce el poder en la familia y la mujer debe ser sumisa, obediente y someterse a todo lo que desee la pareja.

De las mujeres entrevistadas un 50% no denuncia el problema de violencia por los hijos ya que refieren "que pasaría con mis hijos" después un 30% tienen miedo a la pareja "es capaz de matarme" o "hacerle algo a mis hijos" y por ultimo la porción restante el 20% por el que dirán en su familia, ellos le recomiendan que "siga con la cruz que le toco cargar"; con esto se comprueba el supuesto que refiere que " la mujer que vive en violencia conyugal siente temor a más agresiones de su pareja contra sus hijos"; como ya se mencionó la mayoría el 80% de la muestra teme a las agresiones de la pareja contra los hijos y

esto hasta cierto punto es normal ya que la mujer no se siente con la suficiente autoestima para decidir y defender a sus hijos.

Un 60% de las mujeres entrevistadas pidieron apoyo Institucional y el 40% restante no lo solicitó; esto nos muestra que una porción considerable solocitó ayuda a alguna Institución pero esta, no fue benéfica para su problemática, ya que como veremos mas adelante no la ayudo a superarse.

Con respecto a las mujeres que solicitaron apoyo Insitucional un 50% fue de tipo jurídico y psicológico, un 33% únicamente jurídico y el 16% psicológico; esto nos muestra que principalmente la mujer siente que desconoce como actuar legalmente ante su problema, después desea que se le atienda la otra parte afectada, la psicológica, que será la que la ayudará a superarse.

Del apoyo Institucional solicitado un 30% de las mujeres no sintió que era lo que ella deseaba, en una porción igual lo ocupan las mujeres que si las ayudaron a superar su problemática y el 40% no solicitó ningún apoyo, lo anterior nos muestra y nos lleva a comprobar el supuesto que dice que "la mujer que vive en violencia conyugal no siente apoyo Institucional para enfrentar su problema" destacando que es de gran importancia que una Institución debe estar bien preparada profesionalmente para atender a este tipo de personas, siendo estas las que le puedan brindar alternativas de solución para enfrentar su problemática.

Continuando con las mujeres que solicitaron apoyo Institucional como ya se menciono anteriormente un 30% sintió que la ayudaron a salir del problema, pero otro porcentaje igual no opinó lo mismo, siendo un 10% que no le gusto el apoyo que se le brindo, otro 10% la dejaron con los trámites sin concluir y por ultimo otro porcentaje igual no

pudo salir del problema; como vemos fue la mitad de las mujeres que solicitaron apoyo las que no quedaron satisfechas por distintas razones, esto nos da pauta para decir que las Instituciones que deberían de atender mas de cerca esta problemática no lo hacen como deberían para cubrir con las necesidades de las mujeres afectadas, resultando un factor importante para que esta se concientizen y mejore su situación.

El 80% de las mujeres encuestadas refirieron que se sienten competentes para emplearse en lo que fuese, como empleadas domésticas ó trabajos de limpieza, y un 20% no se sienten competentes ante nada, siendo empleos pocos remunerados, no creándoles confianza a ellas para sostener a la familia comprobándose así el supuesto que refiere que "la mujer que vive en violencia conyugal se siente incapacitada para realizar una actividad productiva que las lleve a solventar los gastos generados en la manutención de sus

hijos"; como ya se mencionó anteriormente la mujer al tomar la decisión de separarse de su pareja piensa que si puede emplearse en algo, solo, que reflexionan que por su bajo nivel educativo será un empleo que no podrá mantener al resto de la familia y tendrá que buscar nuevas alternativas que la lleven a generar más ingresos.

Por otro lado un 60% de las mujeres entrevistadas no desean capacitarse en nada para salir adelante y un 40% si lo desea; de las mujeres que no desean son las que presentan mayor obstáculos de tiempo para dedicarse a recibir algo útil que puedan llevarla a superarse y así emplearse en un trabajo mejor remunerado; siendo el otro 40% que si desea poner de su parte y recibir alguna capacitación que las lleven a adquirir mas conocimientos, encontrándonos que un 30% de estas ultimas desean terminar la secundaria y un 20% terminar la preparatoria, como vemos son capacitaciones que les generarían un mejor empleo y obviamente mejor remunerado.

Un 70% de las mujeres entrevistadas desean que exista un centro de capacitación y un 30% le es indiferente, observamos que es una mayor proporción la que si desea capacitarse, pero encontramos que solo un 20% acudiría a recibir alguna capacitación para superarse y un 80% no podría asistir, un 10% por los hijos, por no tener donde dejarlos ya que son menores de edad, un 20% porque no tienen tiempo por el horario de su trabajo; un 10% su pareja no las deja y el otro 10% no les gustaría recibir ningún tipo de capacitación; estos datos nos muestra como la mujer se encuentra atrapada en el ciclo de violencia generándose otros problemas que les es difícil superar; por un lado les gustaría que existiera algún centro de capacitación cerca de sus hogares pero por los obstáculos que ya se mencionaron no acudirán a recibir capacitación para superarse.

En relación al oficio en que les gustaría capacitarse una porción igual del 20% opinó que les interesa aprender costura y algo útil, un 10% les gustaría manualidades, secretariado y computación, el 30% restante no les interesa nada, como vemos seguimos observando, un mayor porcentaje desea capacitarse en algo, sintiéndose que no pueden actuar ante sus limitantes.

Otro rubro importante que destacó entre las mujeres entrevistadas fue la religión a la que pertenecen un 70% son católicas, un 20% protestante y un 10% no practican ninguna religión; lo anterior nos muestra como un mayor porcentaje pertenece a la religión católica siendo esta no determinante para que exista violencia conyugal, ya que las parejas que la sufren no se encuentran casados por la Iglesia y nos da pauta para decir que no influye la religión a la que pertenezcan.

Un 50% de las mujeres entrevistadas no han superado el problema y el otro porcentaje ya lo supero, un 20% con ayuda de un psicólogo, brindándole este toda la confianza,

comunicación y profesionalismo, un 20% la mujer sola reflexionó después de haber experimentado un tiempo el problema y decidió no seguir en la misma situación y un 10 % la mujer quedo viuda pero refiere que vivió largo tiempo como "en el infierno", lo anterior nos muestra que la mujer maltratada cuando ella toma conciencia del grave problema puede buscar apoyo ya sea familiar o en alguna Institución.

En relación a la pregunta ¿qué la impulsó a salir del problema? Las mujeres entrevistadas en un 40% contestaron que fueron los hijos y el otro 10% quedo viuda, cabe señalar que un 50% no lo ha superado; la mayoría de las mujeres encuestadas que salieron del problema se dan cuenta que los hijos son en quien repercute el problema de violencia conyugal.

Como se mencionó anteriormente existe un 50% de la porción entrevistada que vive actualmente en violencia conyugal, por lo que nos da pauta para decir que aun existe mucho que hacer y conocer desde cualquier ámbito pero aun más desde la profesión de Trabajo Social.